



L'école face aux nouvelles formes de violences : quel rôle, quelle place et quelles limites ?

Mercredi 24 septembre 2008 – Théâtre et Hôtel Astra, Vevey

Session 5 – Nathalie ROTH, psychologue en milieu scolaire diplômée (DEA)
La Chaux-de-Fonds (NE)

Pax ! Savoir vivre ensemble à l'école : Une bande dessinée comme outil de prévention

La violence des jeunes est un thème d'actualité qui fait couler beaucoup d'encre et qui suscite un fort émoi au sein de la population. La violence peut apparaître à différents endroits de notre société et le milieu scolaire n'est pas épargné par ce phénomène. S'il importe de relativiser les discours sur son augmentation dans nos écoles afin de ne pas dramatiser, il ne s'agit pas pour autant de nier son existence ni la souffrance des acteurs de l'Éducation (enseignants, élèves, personnels d'établissement, etc.).

Actuellement, les manifestations de violence à l'école préoccupent de plus en plus de personnes et de nombreuses allusions sont faites sur la nécessité de les prévenir et de mettre en place des actions pour en diminuer l'impact. « Chacun d'entre nous : adulte, parents, élève, enseignant, attends de l'éducation des espoirs et des solutions à des problèmes de société, dont celui des violences scolaires. » (Lorrain, 2004).

Les enfants victimes, témoins ou acteurs de violences sont parfois dépassés par les conséquences et la gravité de ces situations. Du côté des enseignants, il est parfois difficile de désamorcer les conflits et de répondre à la violence de manière appropriée.

Objectifs de l'atelier :

L'objectif de cet atelier n'est pas d'apporter des recettes miraculeuses, mais davantage de montrer qu'il est possible de prévenir et d'agir face à la violence et de sortir d'un certain fatalisme et du sentiment d'impuissance qui menace les acteurs de l'école.

Il s'agira ici de présenter et de découvrir ensemble un exemple concret d'un outil pédagogique facile à utiliser et qui aide à développer les compétences sociales et relationnelles des élèves. La Bande dessinée *Pax ! Savoir vivre ensemble à l'école* est un moyen ludique et concret accessible à tous, enfants et adultes, permettant de favoriser la discussion au sein des classes, de cibler au mieux l'aide dont les enfants pourraient avoir besoin, voire de les orienter vers des professionnels de l'aide.

Forme de l'atelier :

Pour découvrir cet outil de prévention, chaque participant recevra une bande dessinée pour la durée de l'atelier. Après une brève description du livre et de son contenu, nous explorerons plus en détail une ou plusieurs de ses histoires et les activités qui s'y réfèrent. Nous discuterons ensemble de son utilisation en classe et des différentes questions pouvant émerger lors de son application : Comment introduire la BD en classe ? Comment utiliser les activités proposées ? Comment gérer l'émergence d'une problématique dépassant le rôle de l'enseignant-e ? etc.

Nous partagerons également des expériences faites en classes ainsi que les opinions de certains enseignants et élèves qui ont utilisé la BD lors de l'année scolaire 07-08.

A la fin de la session, les participants recevront la notice d'accompagnement destinée aux enseignants, réalisée à l'occasion de l'introduction de la BD dans les classes de 4-5-6^e des écoles du canton de Neuchâtel en novembre 2007.

Références utilisées et recommandées :

Auger, M.-T. & Boucharlat, C. (2004). *Elèves « difficiles », profs en difficulté*. Lyon : Chronique sociale.

Bonnet-Burgener, C., Brouze, C. & Chardonnens, E. (2007). *Prévenir la violence des jeunes. L'alphabétisation émotionnelle : des outils concrets pour mieux communiquer*. Lausanne : Favre SA.

Fortin, J. (2001). *Mieux vivre ensemble dès l'école maternelle*. Paris : Hachette.

Lorrain, J.-L. (2004). *Les violences scolaires*. QSJ. Paris : PUF.

Lafortune, L., Doudin, P.-A. & al. (2004). *Les émotions à l'école*. Québec : Presses de l'Université du Québec.

Thiébaud, M. & al. (2004). *Mieux vivre ensemble à l'école. Climat scolaire et prévention de la violence*. Relation sans violence, Neuchâtel et Service de santé de la jeunesse, Genève.